

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE FUERA  
 Número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas  
 En mes . . . 50 id. EXTRANJERO Trimestre, 2'50 pesetas  
 Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras



Bibliotecas Municipales

d'ELX

Año XV Núm. 622

Elche 17 Septiembre 1922

Aparece semanalmente  
 No se devuelven los originales  
 Director: Antonio Cañizares

## Llegó la hora de las Academias

### POLITICA LOCAL

La minoría socialista en el Ayuntamiento y el periódico TRABAJO por otra parte, ha dedicado la mayor parte de su atención y energías, a la presente cuestión: el pago de los profesores y el funcionamiento de las Academias Municipales de Música y Pintura.

En cuantas sesiones presentó el asunto en cuestión nuestra minoría, siempre se alegó, por el alcalde conservador, que los fondos municipales no le prestaban para proceder a dicho pago; no obstante se ha conseguido por nuestra representación en el Municipio, que se les pagara a los profesores algunos meses, si bien es verdad, que se les debe en la actualidad siete mensualidades y lo que es peor todavía: diez y siete meses de alquiler de dichas Academias a uno de los profesores, por ser éste el administrador del edificio donde estaban instaladas las mencionadas.

Podemos decir aparte de nuestro continuo batallar, que llegó la hora de las Academias Municipales de Música y Pintura.

A raíz de la última proposición hecha en el Consejo municipal por nuestra representación, una comisión de concejales de la cual forma parte nuestro compañero Cañizares—el más activo en esta cuestión—reunieron el día 13 del actual en el Ayuntamiento, juntamente con el Alcalde y con los señores profesores de las Academias D. Vicente Alcaraz y D. Mariano Antón, al objeto de subsanar dificultades si las hubiera y proceder al funcionamiento de las antedichas academias. Ya allí, hubo necesidad de manifestar los profesores, sus deseos en el sacrificio para hacer aprender el arte, pero no teniendo con ellos el Ayuntamiento la desconsideración como hasta aquí, no pagando al profesorado, así como también los alquileres, tal como ha sucedido desde que ocuparon el poder los conservadores. El alcalde, ante la comisión y en presencia de los profesores, PROMETIO pagarles, no ya solamente los

meses que vayan venciendo, sino que les pagará poco a poco las deudas atrasadas.

El alcalde, comisión y profesores, se trasladaron al local de la Sociedad Artística «Blanco y Negro», con el fin de visitar los locales donde se instalan provisionalmente las Academias.

Estos son algo reducidos, pues «Blanco y Negro» con buena intención y buena fé, dá en favor de las Academias todo cuanto puede, sin que ello sea lo suficiente, todo lo que se necesita para el normal funcionamiento.

Por acuerdo de la Comisión, las Academias Municipales empezarán a funcionar el día 18 del actual, o sea mañana lunes, en la antedicha Sociedad.

Después de dados todos nuestros pasos y dedicar preferente atención a este asunto y encontrarnos en el resultado práctico que deseábamos, no tenemos más que hacer constar nuestra alegría, única hija de nuestra actuación.

Claramente se ha visto, que el funcionamiento de las Academias Municipales, ha sido un triunfo de la minoría socialista; a ella y a nadie más se le debe lo que en realidad le haría falta al pueblo de Elche para bien de él y de los hijos que tengan nociones de arte.

Las personas sensatas, bien podrán juzgar la actuación de los políticos profesionales, y la de los socialistas; pues mientras unos suspenden un medio de enseñanza, como eran las Academias de Música y Pintura, y no pagaban lo que se les debía a los profesores, otros pedían, y lo han conseguido, que se pague al profesorado y que éste actúe en su profesión.

Esta es nuestra política: la que moraliza y dignifica a nuestro pueblo; y no la llevada hasta aquí por los políticos al uso, inspirada siempre en la inmoralidad administrativa y en la injusticia para con los representados.

Esta es pues, la diferencia de unos a otros.

### HOMENAJE A

## Pablo Iglesias

Grupo artístico de la Juventud Socialista

Para cubrir los gastos que origine el homenaje al camarada Pablo Iglesias, hemos organizado una función que se celebrará el día 14 de Octubre en el Teatro Llorente y se pondrá en escena, el drama en tres actos y en prosa «El Sueño del Malvado» de José M.<sup>a</sup> García.

Creemos que todos los trabajadores con nosotros, cooperarán al éxito de esta velada, por el honor de pagar en algo la labor que nuestro querido maestro ha hecho en pro de la causa obrera.

Los que deseen localidades pueden encargárselas al compañero ANTONIO SERRANO RUIZ.

El próximo domingo daremos a conocer más detalles.

LA COMISION

## Las máquinas y los alpargateros

Es un asunto palpitante hoy en Elche la implantación de maquinaria para la construcción de suelas para alpargatas, no solo por el incremento que va tomando la idea en los Sres. Fabricantes de adquirir máquinas, sino también por el ensañamiento con que las tratan al hablar de ellas los costureros.

La mayoría de estos últimos son enemigos irreconciliables de las mismas, porque seguramente desconocen el papel importantísimo que están llamadas a realizar y nada más ven en sus brazos de hierro, ladrones que le roban el pan de los suyos, por la razón de que el trabajo que tenían que efectuar 10 personas, pongamos por ejemplo, lo hacen entre dos y los restantes tienen irremediablemente que perecer de hambre.

Cada vez que oímos reflexionar de tal forma, echamos una ojeada a la clase trabajadora de la localidad y nos estremecemos de horror ante la perspectiva que ofrece el estado espiritual de la fuerza obrera.

Es que no recapacitan por unos instantes que las riquezas arrancadas a la Naturaleza pertenecen a todos los que pueblan el planeta que vivimos y al o ganárselo, al formar esos núcleos de proletarios, persiguen el fin de limar las diferencias que existen en el disfrute de todo lo creado y que consiste en dar a cada individuo lo que necesita para vivir, a

cambio de su esfuerzo en arrancar a la tierra sus frutos.

Pues si esto de puro sabido, lo tenemos olvidado,—algunos tan olvidado que ni de ello se acuerdan para nada—¿cómo nos vamos a asustar de que las fábricas se conviertan en una semana en amplios talleres donde las máquinas en su trepidación constante animaran y dieran al oficio de la alpargata otro carácter más en consonancia con nuestros tiempos? Lo que ocurre es que la torpeza e inconsciencia es tan grande, que no se dan cuenta que la ciencia, al descubrir tales cosas, al inventar tan asombrosas maravillas, lo hace para beneficio de todos y no para el de unos cuantos, pero estos, al apropiarse de tales inventos, los rendimientos los coloca en su bolsillo, pero he aquí la obligación de los trabajadores, impedir que la ganancia íntegra pase a ser propiedad de los explotadores, ¿cómo? sencillamente, exigiendo más jornal del que hoy disfrutamos y empujando la jornada de trabajo que actualmente verificamos.

¿Que los maestros alpargateros en el combate con sus operarios utilizarán, para salir victoriosos mujeres y niños que fácilmente pueden ocupar los puestos de los hombres?

¿Acaso las Leyes de nuestra nación no nos amparan en este caso, como en otros muchos y que para vergüenza nuestra ¿no sabemos aprovechar? Solo con una poca de dignidad social y con otra poquita de conciencia ciudadana, lograríamos que las leyes de Protección a la Infancia y a las Mujeres fueran un hecho. En este caso no podrían valerse de la debilidad infantil ni del egoísmo femenino y nuestras aspiraciones serían conquistadas.

Todo esto deben saberlo los que se espantan al llegar hasta ellos la noticia de nuevos pedidos a las casas constructoras de máquinas por nuestros patronos, creyendo que no hay salvación posible, que tendremos que emigrar por tal causa. En vez de llorar como niños, buscad el remedio a vuestros males, que está en la organización y tened más energía y así disfrutaremos de lo que realmente nos pertenece.

Y en parte este espanto se debe a los patronos que intimidan a sus operarios enseñándoles en son de triunfo el trabajo realizado por la mecánica ¡torpes! ya se darán cuenta vuestros esclavos de la realidad y no seréis los últimos en reír.

La ciencia ha inventado las máquinas, para que todos los humanos reciban sus beneficios.

¡Sabedlo, patronos y obreros!

ELISUS JOVEY

### OBREROS:

Leed y propagad

“El Socialista” y “Trabajo”

TRABAJO

RETAZOS

Coplas sin gracia

A la lluvia

En el actual régimen burgués, ¿cuál es el concepto que nuestros patronos y autoridades, tienen del elemento obrero? Sencillamente, el que les mereció a los grandes colonos de la edad media, cuando vivían rodeados por sus esclavos, sometidos a una desenfrenada tortura.

Entonces, sólo ellos eran los martirizados, vejados y escarnecidos y por su incapacidad, no se les permitía gozar del matrimonio. ¡Hay en la edad de las luces, y en cumplimiento de una igualdad también burguesa, se nos consiente, cometiéndonos un doble crimen. Si tras infinidad de torturas, y prohibiéndonos el manifestarse como ciudadanos, conservaron arrestos, energías para acometer contra sus verdugos ¡qué no hubieran hecho, si como nosotros, sus hijos, por el sólo delito de nacer, hubieran participado de sus dolores!

¡Vosotros tenéis la palabra!

La burguesía, hoy por hoy, no solamente ha adquirido del Estado, carta blanca para explotar, con rebaja o sin rebaja de los salarios, a las clases menesterosas, siendo el factor principal del empobrecimiento de la raza, sino que, en perjuicio del mismo Estado o Ayuntamiento, para el caso es igual, con una diplomacia asombrosa, se pierden muchísimas pesetas que en concepto de contribución podrían, muy requetebien, ingresar en las arcas municipales y que se evaporan por los amaños de los referidos señores. Vaya un ejemplo. Cierta patrono—ponga por caso—adquiere un auto y como el que no quiere... le coloca un letrero así: «Pruebas». Que lo advierte o se entera el fisco—es un milagro—se cambia con el del amigo, y como también tiene letrero, pongan «pruebas»! ¿Que no es verdad? ¡Eso es lo que yo quisiera, equivocarme!

¡Los políticos españoles son los tíos más frescos del globo terraqueo! ¡Pues no se le ha ocurrido a D. Gabrielito Maurra, después de tener a todo un país en gañado unas veces, amordazado otras, en el tan debatido negocio de Marruecos, el que «actúe» ahora! ¡O está loco o nos ha tomado por muñecos de los del plum... pam... pum! ¿Que el país se dé cuenta de la crítica situación de España y que actúe!

¿En qué sentido...? ¿Eliminándose políticamente...? ¿Encargándose de administrar sus intereses...? ¿Echarse a la calle como en 1909, pidiendo cese tan ignominiosa guerra...? Y, el ejército, parte integrante del país ¿en qué forma tendría que actuar...? ¡E o, eso es lo que al «país» le interesaría saber, lo más pronto posible!

E. DE TASSO

Eres, lluvia, la esperanza del campesino paciente, que hoy arroja la simiente puesta en ti su confianza con semblante sonriente.

Bajaste de las alturas como llovida del cielo, a traer pan y consuelo a miles de criaturas que aguardaban con anhelo.

De mis amables lectoras habrás podido escuchar palabras halagadoras; ¡no tienen ya que esperar en la fuente largas horas!

Al ver que nos has regado las calles, en un momento, mejor que el Ayuntamiento, mi corazón has llenado de eterno agradecimiento.

Por tu frescura, el escote, se abrocha piadosa mano, y se siente de ello ufano el célibe sacerdote que tanto predicó en vano.

Y hasta las ricas granadas, con algo que al dueño eriza, ábrense locas de risa al sentirse acariciadas por tu fresca y pura brisa.

Si mis patronos ingratos, en tu corazón tan tierno no influyen, para este invierno mándame un par de zapatos, que entonces hay barro eterno.

ELEYHEROS

A todos los hiladores, trenzadores de Yute y similares

¡Compañeras y compañeros! La clase patronal de nuestro ramo está cada día cometiendo más crueldades con nosotros, cada día intenta arrebatarnos un pedazo de pan que nos cuesta muchas gotas de sudor y muchas horas de incesante batallar.

Con verdadero pesar lamentamos que esto suceda porque la causa de ello es vuestra apatía, vuestra falta de comprensión de lo que significa la sociedad de nuestro oficio; pero confiamos en que os hareis cargo de vuestra situación y acudiréis a nuestro organismo para sumarnos a los que un día enarbolamos nuestro baluarte y logramos considerables mejoras.

«La Hiladora Illicitana» es la que con más ferocidad descarga el látigo sobre nuestras espaldas, como el arriero sobre sus bestias, mas analizada nuestra situación y la de aquellas que arrastran el carro por caminos y carreteras véreis que el carretero las cuida, les proporciona la comida que necesitan, porque si muere una de ellas tiene que sustituir

la por otra que le cuesta mucho dinero; pero si uno de nosotros sucumbimos, la burguesía, no tiene que hacer más que sustituirnos por otro sin abonar un solo céntimo.

Y si esto es así, compañeras y compañeros, ¿por qué os mostrais reacios a la organización? ¿Por qué no os rebelais contra todas las injusticias de esta clase patronal sin sentimientos humanos?

De vosotros depende vuestro porvenir, si cumplís como buenos tanto hombres como mujeres, si acudís a la Sociedad de vuestro oficio, pronto llegará un día en que logremos elevar nuestros salarios al nivel que corresponde, y evitaremos el bochornoso trato que nos dan en las fábricas cuyos dueños o encargados carecen de delicadeza y buenos instintos.

¡Trenzadores y Similares, todos a la Sociedad!

EL COMITE

Nota: Todos los martes de nueva a diez de la noche podeis pedir vuestro ingreso en la secretaria, instalada en el salón grande del Centro Obrero.

Un sabio que se salva

—¿V. ser el sabio de Perleta?  
—¡Mare meua, un estrancher! ¡Qué compromiso! Si, señor, el mesmo.  
—Mi tener mucho gusto de hablarle a V. del pueblo de E che.  
—V. dirá.  
—Ser muy hermosa esta ciudad.  
—¡Ah sí!  
—Panorama incomparable!  
—¡Ah, sí! ¿Pero no se ha fijao usté los ciotos que hay en los carreros?  
—Mi no entender.  
—Si, muy pintoresco, pero en cuanto salga plovierdo este invierno, los de los barrios bacos no se salvan ni con llancha. Esto está muy indesiente. Ostedes no más que saben que nomenar las palmeras: ¡Oh palmera! Y lo demás que lo partixca un rayo.  
—Sí, es verdad. También estar muy cara la comida.  
—Sí, sí. ¡Oh, palmera! Si esté vol saberlo, vamos en una ecurribanda. Chano, chano y a la usma...  
—Sí. Vamos a la plasa, pero no entender muchas palabras...  
—Sígame y en aplegando verá cosas...  
—Adeante. ¿Qué calle es esta?  
—Pocotriego.  
—¡Caracoles! ¿Y esta?  
—Nueva del cuerno.  
—¿Y esta?  
—Plasa del Esparto. Aquí cuando llueve una micorrina, hay fango haeta los chinolios. Aquí esigul una vuelta: di la trompa contra un sellaro y me caigó un quixalo.  
—Pero...  
—(Ya está torbat.)  
—Vamos, que ya estamos siera de la plasa. Calle del Hospital.  
—Mi leer Sagasta.  
—Es verdad. Me he encallado. Cuatro esquinas.  
—¡Patrona, cuanta gente!  
—Son llauraores. Agánchome la mano, porque a estos no los hace apartar ni con

un bramit de Gasparo Panchorra... La plasa.

—¡Bonito inmueble!  
—Arrímese aquí.  
—¿Qué hacer estos justicias?  
—Repeando el pan.  
—¿Y por qué meterlo en el saco?  
—Porque capan el kilo.  
—Eso de capar...  
—Que no está chusto.  
—Eso ser un robo.  
—Claro.  
—¿Imponer multa? ¿Castigo?  
—¿Castigar a quien?  
—Al ladrón.  
—¡Oh palmera!  
—V. volverme loco.  
—Com está tot lo mon.  
—¡Hermosos tomates! ¿Pero con qué pesan?  
—Con coleta de la rambla.  
—Con gujarros. ¡Parece mentira! ¿Y el Ayuntamiento?  
—En tu país no hay luz.  
—Me precisa hacer agua menores.  
—¿Qué es eso?  
—¿No entender?  
—No.  
—Pues tener necesidad de...  
—¡Ah! Eso se diu orinar.  
—Bueno, pero...  
—Aquí no hay orinaores.  
—¿No? Entonces...  
—Voler fer en el meu sombrero?  
—No ser caso de broma.  
—¿Que l' arrepretan?  
—No poder aguantar más.  
—¡Reontra, si li ix el pexumo por los camales!  
—¡Qué vergüenza!  
—¿Sí? ¡Oh, palmera! ¡Oh, palmera! Jaja, jaja, jaja.

AGAPITO

(Continuará)

Homenaje

Suscripción abierta para adquirir dos lápidas para la calle de Pablo Iglesias.

Suma anterior, 92'25

F. Navarro Selva 1'00; J. Román, 0'25; E. Ferrer, 0'65; F. Amorós, Maciá, 0'50; Uno, 1'00.

Suma y sigue 95'65

Para donativos dirigirse a los compañeros Antonio Lloret y José Serrano.

Per teléfono

Tirri... n... Tirri... n...  
—¿Qui erida?  
—Un amic de vosté.  
—Si no me dius el nom, no te conec.  
—Es que no pot ser dir el nom.  
—Bueno, qui sigues, ya pots escomençar per ahon vulgues.  
—Es el cas que fa dos dumenches y en una dels conferensias de este departament, se digué que sert moneipal havia cobrat moltes pesetes del Sindicat Obrero, y com yo este enterat de tot lo que a

## TRABAJO

del municipal en cuestió, li crida la atensió pera que fara constar esta semana, que el de la coixera no cobrá del «Obrero», sino que lo que feu es moltes rifes, de les quals se causá el poble y no prengué número, lo que doná per resultat que se li acabara la coixera.

—¿Saps lo que te dic? Que al preu que me l' han venut la venc, y asunto con cluido.

Tirrin...n... Tirrin...n...n...

—Si señor, en totes les lladres, a lo que li contestá el Roch el Tremiño: «Tirrin... Tirrin...», volentli dir que ya ixtria en TRABAJO.

—Pos ha segut veritat que ha exit.

Tirrin... n... Tirrin... n...

CHORDI

### Desde Hondón de las Nieves

#### Los políticos de mi pueblo

Tirrin...n...n... Tirrin...n...n...

—¿Qui ee?

—Una gallinera.

—¿Y que desicha de mi?

—¡Home! Que fera el favor de enterarse si es sert o no lo que se diu de algúns gallineros y gallineras.

—No sec a que se referix vosté.

—No es estrañ que no sapia rés, per que segóns rumor se lleva molt ocult.

—Pos diga lo que vosté sapia.

—Fa ya temps que vine observant que se venen els conills molt barats y aixó ha fet que yo escarbata per vore si podia traure algo; y un poquet de aquí, atre poquet de allá, hasta que m' han dit, que eixos conills son els que pasturan per el Sementari.

—¿Y aixó pot vosté assegurar?

—Aseguraro no, pero lo que sí li puc dir, es que me huan asegurad mes d' cuatro.

—Encara que aixina siga, yo no puc aseptaro com a sert, y per lo tant, no puc donaril mes que el caracter de rumor, pera que el Sr. Alcalde ee enterre (ei vol).

—Sobra en aixó. Lo que yo vullc es saberlo sert. Adios.

Es ya costumbre y desgracia de los pueblos, tener que padecer y sufrir las consecuencias de un caciquismo represivo, egoista y torpe a carta cabal.

Se ha hablado mucho de las Jurdes, como también se han escrito grandes crónicas en la prensa sobre esta cuestión; en nuestro pueblo, debido por una parte al egoismo del caciquismo, y por otra a su mala fe e incapacidad, parece representarse la característica de esta cábila salvaje de las Jurdes, puesto que aquí, estamos castigados todo el vecindario, a padecer de lo más preciso y perentorio para la vida, como es el agua para beber.

Desde tiempo inmemorial, que Hondón está castigado a tener solamente para el servicio público, una fuente, la cual conduce y produce su grifo, una tercera parte de la agua que pudiera abastecer, observándose esta mezquindad de agua, porque desde su sitio de partida hasta Hondón, toda se desperdicia por el mal estado en que se encuentra la abandonada cañería de viejas y corcadas losas.

Además, debido a este abandono por parte de las autoridades del gran Lillo y de cuantos fuvieron la suerte de pasar por las arcas municipales, la poca agua que nos conduce esta cañería, que es la suficiente para que una mujer llene un cántaro en media hora, está llena de insectos, llena de lombrices, hasta el extremo de no poderse beber esta agua que se confunde a veces en las aguas estancadas en sitios donde ésta no puede circular.

Y digo yo: ¿Es posible que los habitantes de este pueblo soporten por más tiempo tantas injusticias cometidas por estas autoridades sin sensibilidad ni conciencia? ¿Acaso nuestro pueblo, no parece ser las mismas Jurdes, donde se desconocen las costumbres humanas?

¿Acaso, pues, el presupuesto del Ayuntamiento no es lo suficiente para que se repare una cañería y que el vecindario tenga agua buena y quizás lo bastante para las necesidades de la vida? Los impuestos municipales cada año son más imperativos, más cargados; este año mismo, en el Municipio se han sacado más dineros que en años anteriores; pero desgraciadamente el pueblo no puede saber en que son invertidos, sólo esto pueden saberlo el Sr. Lillo y todos sus satélites, aunque estos tengan que saberlo, pero saberlo solamente, y nada más.

Todo cuanto ocurre, parte de responsabilidad, quizás la mayor, la tiene la clase obrera, la cual, torpe e ignorante, no acordándose de las injusticias que realizan estas autoridades sin escrúpulos ni conciencia, en días de elecciones les elevan a los cargos concejales, siendo así que solo merecen estos hombres el desprecio y el sitio que ocupan muchos desgraciados en

sitios que no quiero decir, por no meterme de lleno en el Código penal.

De los políticos de este desdichado pueblo, hay mucho que decir; pues apesar de ser yo una mujer, me preocupo por la moralidad y la administración de mi pueblo, en este sentido continuaré escribiendo para ver si en algo puedo corregir los males que ocasionan los conservadores del señor Lillo.

Hasta el próximo número.

CARMEN LACAMBRA

### Impresiones cabildescas

#### ¡Vaya, por las iniciativas!

Como habrán observado nuestros lectores, venimos ocupándonos en este semanario y en el Ayuntamiento nuestros concejales de la fábrica de curtidos instalada en la Calle Libertad junto al lavadero público denominado «El Partior».

Las constantes quejas de las mujeres que visitan este lavadero, las no pocas protestas del vecindario, y los ruegos de la minoría socialista en el Ayuntamiento, han sido como gritos que se pierden en el espacio infinito. Todas las fracciones políticas representadas en el Municipio han hecho oídos de mercader en lo referente a este asunto.

No nos ha sorprendido esta actuación de los que se dicen representantes del pueblo, máxime cuando no es la primera vez que han permanecido silenciosos, tolerantes en otros asuntos tales como en lo referente a las aguas potables, que merced a la iniciativa momentánea— PARA ELCHE, HISTORICA—del señor don José M. Soler, SE ESTA CONSTRUYENDO LA TAN DESEADA TUBERIA DE CEMENTO ARMADO de cuyo empréstito fué el propio Sr. Soler el iniciador.

Dejemos el asunto de la tubería para otra ocasión y vayamos a ocuparnos del anterior haciéndolo lo más lacónico posible. Vista la pasividad de las fracciones monárquicas, la actitud de tolerancia y el desinterés de las mismas, la minoría socialista al leerse la solicitud de la compañía que explota este negocio que abarcaba dos puntos: primero, el permiso para el funcionamiento—cosa que ya lo están haciendo—y el segundo para construir un cauce con el fin de que las aguas corrompidas tengan la salida bajo del lavadero.

La minoría socialista, que habla observado durante varias sesiones la actitud de los monárquicos, manifestó que debía autorizarse a la mencionada sociedad para que sin aguardar un solo día construyera la tubería del desagüe para evitar en parte las molestias a las mujeres.

Ahora es la mayoría liberal por boca del Sr. Martínez Fuster, la que se opone al funcionamiento de esta fábrica. ¡Gracias a la Providencia! Por fin han salido los liberales de su mutismo! ¡Ya era hora!

Y después de tanto machacar los socialistas en hierro frío, ha sido la mayoría liberal la que ha propuesto se paralicen los trabajos en dicha fábrica y que el inspector de Sanidad haga una visita de inspección a la mencionada fábrica y a la de borras del Sr. Fuentes, amplian-

do esta inspección, a propuesta de nuestra minoría, a la fábrica de jabón de D. Pascual Antón.

¿Es que el Sr. Martínez Fuster, al igual que en otra ocasión el Sr. Soler, han querido llevarse los pollos, pasando por autores de una proposición que la minoría socialista hace tiempo que la presentó?

Como sea, de quien sea o para quien sea el laurel, el caso es que se haga, y si se perjudica a la salud pública, que desaparezca del interior de la población la mencionada fábrica.

\*\*\*

Por falta de espacio no podemos ocuparnos de otros asuntos ni dar publicidad a la reseña de la sesión.

En otra ocasión nos ocuparemos puesto que hay materia.

PETT REPORTER

### Teatro Llorente

#### Inauguración de la temporada

Anoche con una gran concurrencia tuvo efecto la inauguración del hermoso coliseo, Teatro Llorente, proyectándose el primer episodio titulado «La Ciudad de los leones» de la emocionante película en series titulada LOS MISTERIOS DE LA SELVA.

Proyectóse además, una película cómica.

A continuación debutó la gran y notable troupe internacional, en la que figura el Rey de la ovación: ¡KALWO!

Hoy domingo a las cinco de la tarde sección vermout con un completo y variado programa. A las 9 de la noche función permanente, proyectándose el segundo episodio de la emocionante película en 15 episodios titulada «Los Misterios de la Selva.»

Se proyectará además, una chistosísima película de José, rival de Charlot, terminando el programa la troupe internacional, la cual, está compuesta de artistas de fama mundial.

## NOTICIAS

#### Acto civil

El día 4 del actual fué inscrita en el registro civil una hermosa y robusta niña, hija de nuestros estimados compañeros Francisco Clement Navarro y Dolores González Garrigós.

Nuestra enhorabuena.

### Ultima hora

#### DESDE CALENDURA

Por fin agua bienhechora alegre campesinos. Espléndida cosecha.

Construcción casas fango. Inquilino paga pobra. Conciencia Carrús.

¿Justicia?

En «Contra Sequía».

#### ALBUFERA

##### (Hidrograma)

Junta general por aves de diversas clases: acuerde unanimidad instalareo pueblo palmeras.

Lagunas... Cien... ¡Colosal! ¡Sublime!

SALAO

Tipografía de José Agulló.—ELCHE

## BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :-: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :-: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bombay, Calcuta, Ceylon, El Cairo, Alejandría, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

## ¡Atención!

En la Plaza Ventura número 3 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las compesuras para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

## La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón. — Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

## Bar EL VAPOR

:-: DE :-:

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel. — Escarchados. — Licores. — Refrescos. — Jarabes.

Representante de varias casas de pitor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás

— de —

MARIANO S. ROJAS

Clases especiales para colchones. — Ventas al detall y por mayor. — Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3

ELCHE

## ¡Atención!

En la Bajada del Puente, 11 13, (Barbería) se preparan cortes para zapatos a precios económicos.

Esmero y prontitud.

No confundirse:

Bajada del Puente, números 11 13

## Buena ocasión

¿Desea V. comprar una bicicleta en buen uso y en buenas condiciones? Dirijase al director de este periódico.

## Planchadora

Julia Machado, se ofrece al público como planchadora, en la Calle Capitán Lagier, 7.

Competente en toda clase de ropa.

## Gran Café de Circulo Obrero

Ha sido instalada en el Teatro Llorente, para el servicio del mismo y de Circulo Obrero, una estopenda y aseada repostería, en la que figura al frente de la misma como dueño y competente en esta materia D. Enrique Escobedo.

En este nuevo establecimiento, se sirven ricos y sabrosos licores; helados de toda clase, café, refrescos, vermut, cerveza fresca y excelentes aperitivos, todo ello a disposición del público.

Quien desee notar una grande novedad

en el servicio correspondiente a un establecimiento de esta naturaleza en lo que respecta a la consumación, y en la amabilidad de quien está al frente, no tiene mas que visitar el gran Café de Circulo Obrero.

## Real Club de Regatas

ALICANTE

Gran Restaurant

Servicio por cubiertos y a la carta  
Cocina de primer orden

## Medias y calcetines Ferrández y Comp.<sup>a</sup>

A precios verdaderamente asombrosos en economía, los pone a la venta pública, el compañero JERONIMO SOLER RUIZ.

Calle Teniente Ruiz, 25

¡No equivocarse!

Fábrica de lonas

Se necesitan TEJEDORAS Y ENCARRETADORAS.

Las que no sepan y quieran aprender se les abonará a razón de dos pesetas cada día hasta que trabajen por su cuenta.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

## Josefina Sánchez López

Bordadora en máquina.

Ofrece sus servicios en la calle TENIENTE RUIZ, 19.

## TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras. — ELCHE

## "LA MERCED"

Carbonería de Pedro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides (Bolas)

Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

## Café-Bar Tupinamba

Café, Jarabes, Licores y Cerveza.

Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco.

Plaza de Abastos

ELCHE